



LA FALANGE

DIARIO DE LA TARDE

Órgano en Extremadura de Falange Española de las J. O. N. S.

Cáceres 3 de Septiembre de 1936

JOSÉ ANTONIO

No es la supresión de tratamiento con que se habla de las celebridades en la vida cotidiana y vulgar. Una gran sensación se entra por los oídos al espíritu cuando se escucha su nombre, que suena a hermano, hermano querido y respetado.

Por eso, en este viento malo que trajo la duda de si no viviría, el nombre de José Antonio Primo de Rivera, se hizo frase de angustia infinita.

De entre el vaho de la pasada incertidumbre, se aza gigante, sencillo, noble y sincero como un Rabbi de leyenda, y el eco de su palabra clara, semilla prendida allá, dentro de cada uno, enraizada, y florece más fuerte como una esperanza de luminosa aurora.

España, o es un Imperio, o no es nada.

Rencontrados un momento, analizamos friamente esto que nace con bríos de aserto del alma joven de un hombre experimentado en todas las luchas y perseguido por esa masa envenenada que él ama y anhela redimir.

Vueltas de noria cuantas se den a esta idea: ¡España, o es un Imperio, o no es nada!

La verdad histórica lo muestra. Teorías internacionalistas que anulan el concepto de Nación, que anulan tal vez los defectos típicos, pero también las virtudes, hacen del individuo elemento anodino y de la patria triste rebaño.

De ahí la excesiva ramplojería de la vida española en el último tiempo; la tendencia a esquilmar los valores espi-

rituales como si la vida estuviera hecha solo para comer.

Combate el marxismo la idea de Imperio, porque alcanza que la consecución de esta libertad nacional, ha de conseguirse a fuerza de luchas. Pero no mira la inferioridad, el arrinconamiento y desprecio a que queda relegada la nación indefensa, que no puede exigir, que no pueda pactar dignamente de igual a igual en las relaciones del mundo.

Nietzsche, nos habla de la necesidad de la guerra como motivo que da ocasión al desplegarse de todos los valores morales e intelectuales. Un país entumecido eternamente por la monotonía de una vida sedentaria, llega al materialismo burgués que anquilosa todos los valores positivos y despierta los negativos.

¿Que un Ejército grande necesita de empresas colosales donde desplegar sus actividades? Puede ser. Libres son las rutas del mar y del aire. Inmensas han de ser las ambiciones para que sean nobles, que la pequeña ambición es sólo ruín egoísmo. La majestad ganada para un país, eleva a su ciudadano. El ciudadano alemán, el italiano, el inglés, levantan a su paso por el mundo un oleaje de admiración y respeto. No sea más el ciudadano español pigmeo de poco aprecio. Arriba España, para que España nos suba.

Una esperanza risueña arde en el optimismo de la inmensa hoguera de la fe ¡José Antonio Primo de Rivera!!

A LAS CLARAS La embajada soviética en Madrid

Poseión del embajador ruso

Madrid, 3, 8 m.—Llegó a Madrid el embajador de las Repúblicas Soviéticas, Rossember, posesionándose de su cargo, hizo la protocolaria presentación de credenciales ante Azaña, y con este motivo, cruzáronse los discursos de rigor.

El embajador ruso, saludó al Presidente, y se congratuló de la colaboración que España presta a los ideales marxista que Rusia ha encarnado y puesto en práctica.

Azaña contestó diciendo que recibía con emoción la Embajada de Rusia, como país en el que alienta el mismo espíritu político que en España.

Una manifestación
Madrid, 3, 8 m.—Después

de la toma de posesión del embajador ruso se formó una manifestación de los elementos socialistas, comunistas y anarquistas, a cuyo frente se colocaron las milicias rojas de Madrid, que desfiló por la Castellana, subió por la calle de Alcalá hasta la Gran Vía, donde está el Hotel donde se hospeda el embajador ruso.

Este salió al balcón de sus habitaciones y las milicias presentaron armas mientras se cantaba la Internacional.

Municipales

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota:

Para conocimiento del vecindario y a fin de dar facilidades al mismo, el señor Alcalde ha señalado para recibir visitas en su despacho oficial, de las cinco a las seis de la tarde todos los días laborables.

Accidente de automóvil

A consecuencia de un falso viraje, resulta herido nuestro Jefe territorial, capitán don José Luna Meléndez

Anoche, cuando regresaba de asistir al entierro del jefe de Falange Española de Valladolid, camarada Gonzalo Ortiz, muerto gloriosamente peleando contra las bárbaras hordas marxistas, de cuyo hecho nos ocupamos en nuestro número del día primero, resultó herido, a consecuencia de un falso viraje, nuestro jefe territorial, capitán Luna.

El accidente ocurrió en la carretera de Salamanca, en el Puerto de los Castaños, a cuatro kilómetros de Cañaverál.

Cómo ocurrió el accidente

Como consecuencia del excesivo trabajo que sobre los conductores de automóviles pesa por la situación porque atravesamos de continuo ajeteo, el conductor del coche de nuestro jefe territorial, venía a una marcha moderada hasta el punto que, según las referencias que hemos podido recoger, marchaba a escasa velocidad, precaución que el conductor adoptó al notar se apoderaba de él el cansancio.

No pudo, sin embargo, a pesar del esfuerzo que hizo, evitar que en el momento de tomar una curva, el auto saliera de la carretera, ocasionando el accidente del que nuestro jefe resultó con una herida en la cabeza.

La noticia en nuestra ciudad

El accidente ocurrió sobre las doce de la noche, hora en que al pasar por el lugar del suceso un coche turismo ocupado por tres números de la Guardia civil, fué recogido el señor Luna siendo conducido a Cañaverál, privado del conocimiento, donde por el médico de aquella localidad don Julio Prieto Ruiz, le fué practicada la primera cura.

Acompañado de una larga fila de automóviles que qui-

En el acto no se dijo ninguna cosa chabacana; se expusieron d'ras verdades superiores, grandes decisiones; no se echó carnaza con gotas de odio y rencor para entusiasmar al público. Somos nosotros los únicos, en todo el panorama político español que no necesitamos hacerlo. Somos los únicos que tenemos hombres dispuestos a morir. ¿Sabéis la razón de ello? Porque somos los únicos que no luchamos por las cosas mezquinas personales; luchamos por España y por nuestros hijos, poniendo delante nuestros sacrificios.

(Julio Ruiz de Alda)

sieron seguirle hasta Cáceres, en el automóvil de la Guardia civil, cedido por ésta generosamente, montaron con el herido, el jefe local de Falange Española de Cañaverál, camarada Jacinto Morgado Calle, y los falangistas Cardoso y Picado, que lo trasladaron al Sanatorio del doctor Ledesma, donde quedó hospitalizado, tras de practicarle una cura por éste, auxiliado por el doctor Luengo y el practicante señor Sánchez Llano (don Mariano), como igualmente al sófer, que sufrió lesiones sin importancia.

La noticia cundió rápidamente por nuestra ciudad, siendo muchas las personas que se trasladaron al sanatorio del señor Ledesma, interesándose por la salud del herido.

El estado del herido

Hasta el momento en que damos esta información, el estado de nuestro jefe es bastante satisfactorio. No tiene fiebre y los médicos confían en que la herida tardará en curar de cuatro a cinco días, pudiendo dedicarse, pasado éstos, nuevamente a sus tareas de organización de expediciones y marcha a seguir de la Falange.

El parte facultativo

Hemos tenido ocasión de entrevistarnos con el doctor Ledesma el que después de darnos amplios detalles sobre la herida que sufre el señor Luna, nos ha facilitado el siguiente parte facultativo:

«El capitán Luna, padece una herida incisa de 20 centímetros de longitud con scalp incompleto, comprendiendo todas las cubiertas blandas del cráneo incluso perostio de pronóstico reservado».

Vivamente deseamos la rápida mejoría del herido para que pueda volver entre nosotros, sirviendo como hasta aquí los intereses de nuestra Patria.

A la caza de soldados

Los reclutas en el Extranjero

Ahora son Checoslovacos

París, 2, 5 t.—Una emisora berlinesa da la noticia de que agentes de enganche enviados por los rojos españoles se dedican a la recluta de soldados por diversos países del Centro de Europa.

Según dicha emisora, habían conseguido reunir un contingente bastante numeroso entre los comunistas que están sin trabajo en Checoslovaquia y que para llegar a España habrían de hacerlo a través de Austria, de Suiza y de Francia; mas parece ser que no se han podido trasladar por haber puesto dificultades Austria al tránsito por su país.

Aviadores ingleses

Londres, 3, 8 m.—«El Day-le Spres», en su número de ayer, da cuenta de que las comisiones reclutadoras al servicio del gobierno de Madrid,

han conseguido enganchar a cinco aviadores ingleses para que vayan a combatir contra las fuerzas nacionales españolas.

Dichos aviadores se han agrupado bajo el mando de Charles Kempes, piloto de la guerra y han exigido un adelanto de cuarenta mil libras esterlinas.

La actitud correcta de Austria

París, 3, 8 m.—Comunican de Viena que el gobierno Austriaco, no sólo se ha opuesto a que por su territorio pasen los reclutas mercenarios engançados por los marxistas españoles en los países del Centro de Europa, sino que además, y enterado de que en su propio país se estaba efectuando dicha recluta, ha detenido a las comisiones de enganche expulsándolas de su territorio.

El desgobierno...

El conflicto diplomático

La intervención amistosa

Milán, 3, 8 m.—Parece ser que el ministro español Barcia había acogido con cierta complacencia la idea de varios diplomáticos acreditados en España a fin de intervenir para que se suavizasen los procedimientos de la guerra civil. Los diplomáticos interpretando esta complacencia como un deseo del Gobierno de Madrid de tomar parte en las gestiones declarando que si al cabo se formaba dicha Comisión en ella no podrían tomar parte ninguno de los beligerantes.

El éxodo

Berlín, 3, 8 m.—Ayer terminó la evacuación de la capital de España de todo el personal de la Embajada y Colonia italiana.

Han marchado con direc-

ción a Alicante, con el fin de embarcar para su país caso de que sea necesario.

Las dimisiones

Roma, 3, 8 m.—El Consul general de España en Roma y los secretarios de la Embajada han presentado su dimisión, uniéndose al movimiento nacional español

La Patria es una unidad total, en que se integran todos los individuos y todas las clases sociales; la Patria no puede estar en manos de la clase más fuerte ni del Partido mejor organizado. La Patria es una síntesis trascendente, una síntesis indivisible, con fines propios que cumplir, nosotros lo que queremos es que el movimiento de este día y el Estado que cree, sea el instrumento eficaz, autoritario, al servicio de una unidad indiscutible, de esa unidad permanente, de esa unidad irrevocable que se llama Patria.

(José Antonio Primo de Rivera)

AVISO IMPORTANTE

A los jefes de Falange Española de las J. O. N. S. en los pueblos de esta provincia, se les advierte que han de remitir semanalmente a la Administración de este diario, Canalejas, 10, el importe de los números del periódico que reciban.

Detención importante

La señorita de Casares Quiroga detenida

Valladolid.—Comunicau del frente, que ha sido detenida la hija, del expresidente del Consejo, Casares Quiroga.

Dicha señorita, acompañada por algunos familiares, intentaba ganar la frontera francesa.

Con toda clase de consideraciones se la ha trasladado a un lugar seguro.

Cartas boca arriba

No pretendáis emboscaros

El calor asfixiante que padecemos, no hay medio de aminorarlo a pesar de la enorme cantidad de témpanos de hielo, léase frescos, que a toda hora del día y de la noche andan rodando por las calles adornados con el lacito rojo y gualdal, prueba del más acendrado patriotismo.

Pero esto con ser ya mucho, sería lo de menos, si la poca vergüenza, el cinismo o más seguramente y con más propiedad hablando, la defensa del estómago no llegase a mucho más en torno a la audacia. ¡Qué pillines, pero qué incautos y qué cobardes!

Hemos visto por ahí a un fulano, fundador de la Casa del Pueblo, en uno de la provincia y que hasta nos tiroteó en la plaza de su pueblo cuando en el año 1933 íbamos en viaje de propaganda electoral, que como es de suponer no era propaganda marxista, que con la mayor desfachatez se ha colocado una camisa, se ha ceñido un correa y ya se considera más falangista que nuestro queridísimo José Antonio Primo de Rivera.

¿Pero que os habéis creído? ¿Es que llevamos nosotros cinco años sufriendo persecuciones, encarcelamientos y hasta perdiendo nuestra sangre para en un momento da-

do nos aprestemos a quitar el miedo a cualquier intelectual?

No hombre no; aquí nos conocemos todos, y sin que pretendamos el monopolio de una idea en la que cabemos todos y acogemos a todos, no es cosa tan sencilla el tomarla de pantalla para defender el estómago, sin antes pasar por un estrecho lazareto, sobre todo si se trata de intelectuales. En cambio, el obrero puede tener sin el menor inconveniente, la entrada libre y ser recibido con nuestros brazos abiertos, porque este no tiene la menor culpa de nada; ha vivido siempre engañado y precisamente por esos intelectuales a que nos referimos, que solamente han tratado de aprovechar su ignorancia o su alfabetismo para medrar a su costa.

Conque mucho ojo, que aquí no consentimos emboscados, ni sirve el disfrazarse con monos, ni con blusas, porque los descubriremos con toda claridad, ya que los conocemos tan bien como los gitanos a los payos.

JORGE POLO SANTOS

CONSTRUCTOR DE OBRAS

Margallo, 13 CACERES

Gran Bazar París

Almacenes de muebles :—:—:—: Loza y Cristal

SERGIO CORDERO

San Pedro núm. 5. CACERES

Invectiva contra el filisteo

Harto han gritado ya los filisteos, rasgando vestiduras ajenas y llenando de aspavientos desordenados el bárbaro, tumultuoso y fluctuante clima de la España de estas jornadas; hartos han gritado, poniendo sordina a su alegría para que no se trasluciese el íntimo frotarse de manos y la turbia satisfacción de la revancha. Porque al filisteo español de nuestros días, conformista en las horas amargas y difíciles, desalado corredor tras el carro de todos los vencedores, lo que le bailaba en la entraña, ruín y cobarde, era el rebanchismo.

¡Revanchista y contrarrevolucionario! Para él, el juego estaba claro: quien perdía había de pagar el escote. Y nada más se le alcanzaba después de la violenta sacudida que rayaba de rojo nuestra tierra y de fuego nuestro cielo. ¡Contrarrevolucionario! Ya había encontrado su mote, su bandera, su guía, su designio. ¡Yo soy contrarrevolucionario! ¡Lo que yo quiero es que de una vez podamos vivir tranquilos! Y la boca se le llenaba con el viscoso concepto. ¡La tranquilidad! He ahí su desideratum. Como si tranquilamente Carlos de Gaute hubiese hecho de la redondez de la Tierra solar de la unidad imperial de España.

Claro es que al filisteo, aflautado grito de revanchas, poco le importa de España y de los españoles. El va a su avío, él no se mete con nadie, él no anda en libros de caballerías. ¡Pobre desmedrado ridículo! Sin embargo, cree que España le ha sido concedida como inalienable patrimonio, e invoca su nombre a cada revés de su personal fortuna. Pero anunciadle la revolución en nombre de España, decide

que España ha menester de su esfuerzo decidido, que el ánimo tenso de los mejores españoles, ha de salir a librar la batalla por la perduración de España. Entonces, él, exhibirá otro flamante tópico de los que adoran, con granos de sentido común, sus rebanegos conductores. ¡Yo soy enemigo de las dos violencias!

Monopolizador de la aplana dora tristeza nacional, el filisteo argumenta sobre sus ideas sociales y políticas. A pesar de no meterse en nada, él tiene su ristra de conceptos huecos para pasearles sobre su entusiasta derrotismo. ¡A él no le asustan los progresos; él es más «avanzado» que nadie; pero todo ha de hacerse a su debido tiempo; en vez de revolución, evolución! Y la fofa tesis, la resurgida vanidad de hombre que ha sabido poner el dedo en la llaga

El filisteo cubre, intentando ocultarla con su cuerpucillo de sabandija precavida, la seriedad dramática de España. Él quiere escamotear todo lo que es hondo y decisivo, todo lo que brille en el vientre agitado de una España aquejada de dolores, pero enérgicamente dispuesta a la batalla. Al filisteo le asusta la sangre; él dice que porque su color le trae resonancias de flameos revolucionarios. Pero la sangre ha sido—misterio sacramental repetido sobre plazuelas y campiñas, caminos y berrocales—la realidad dura y chillona de una España que portaba cada hora el lujo de su porvenir áspero y de su trágico encatare con el tiempo.

Este número ha sido visado por la censura

A Madrid

Llega el general Riquelme

Madrid, 3, 8 m.—Ayer a última hora de la tarde, llegó a Madrid el general Riquelme, quien seguidamente visitó al ministro de la Guerra.

Este viaje está siendo muy comentado y se supone que Riquelme ha sido llamado a Madrid, para dar cuenta de su actuación en los desastres sufridos por las tropas rojas en el frente de Toledo.

CAFÉ VIENA

HELADOS

Pintores, 16 Teléfono 174 CACERES

Tarea urgente

Mientras las grandes entidades bancarias cierran sus ejercicios con crecidos beneficios, la modesta industria, el modesto comerciante se arruinan entre otras razones, por carecer de crédito. ¡Hay que acabar con el monstruo del gran capitalismo financiero! La economía nacional no puede estar a merced de especuladores y gentes sin entrañas. Urge, llegando a la raíz, poner el crédito al servicio de las necesidades nacionales, rescatándolo de las oligarquías internacionalistas.

Hotel JAMEC

Gran Restaurant. Instalación moderna. Bar Americano

TELEFONOS 168 y 64

Sucursal: Pintores, 2

PARTE OFICIAL

Resumen de las operaciones militares hasta las 21 horas del día 2 de Septiembre de 1936

En el día de hoy se ha llevado a cabo un importante avance de veinticinco kilómetros en dirección a Madrid. El enemigo ofreció seria resistencia, siendo arrollados por los nacionales, que les cogieron más de 400 muertos, ametralladoras, numerosos fusiles, 20 camiones y diverso material de guerra, así como bastantes prisioneros.

En el frente de Irún las fuerzas de Navarra, después de varios días de empeñado combate, conquistaron las distintas líneas de trincheras defendidas con fuertes alambradas y sobre Behobia. El heroísmo de los nacionales, rebasa cuanto puede decirse ante lo numeroso de las ametralladoras concentradas en esta posición por los rojos, quedando cortada a éstos la retirada sobre Francia.

En el frente aragonés de Huesca, fué rechazada y dispersada una fuerte columna procedente de Cataluña.

Los puntos de interés militar, barcos de guerra y Aeródromo de Málaga, fueron bombardeados con éxito por los aviones nacionales, causando bastantes destrucciones en la mayoría de los sitios.

En los combates aéreos sostenidos en el frente de Toledo, fueron derribados cuatro aviones rojos, perdiéndose uno de los nacionales, descendiendo el piloto en paracaídas felizmente.

Gran Hotel Europa

20 habitaciones con baño.—Teléfono en todas las habitaciones.—Ascensor, calefacción central

Teléfono 101. CACERES Plaza Mayor, 31

Jefatura Territorial de Extremadura

Parte diario

Las organizaciones y fuerzas destacadas fuera de sus respectivas residencias, continúan sin novedad.

Cáceres 3 de Septiembre de 1936.

Sucesores de Víctor García

Gran Sastrería Cívico-Militar

Avenida de Cervantes, 1 y 3

CACERES

Gobierno civil

Con esta fecha y por el excelentísimo señor gobernador civil, han sido acordadas las siguientes destituciones:

Don José Marrodán Barrete, jefe de la oficina de Colocación obrera de Valencia de Alcántara.

Don José Cuesta y don José Augusto Pérez Flores, vocales de la Junta Provincial de Beneficencia de esta provincia.

Anúnciese en "La Falange"

Una avería en la red de la distribución eléctrica, nos ha impedido captar las emisiones de Radio-Tetuán, de las once de la mañana y de la F. E. 36 de las cuatro de la tarde, para servir nuestra información al público.

Este sabrá perdonar la falta, en compensación de la cual, escuetamente, le damos una buena noticia.

A las cinco de la tarde de hoy se ha recibido la confirmación oficial de que

Ha sido tomada Talavera

último reducto de los marxistas en el camino de Madrid.

¡¡¡Viva España!!!

¡¡¡Viva el glorioso Ejército español!!!

Sindicato Español Universitario

Estudiantes: Va hacia el ocaso el año 1936, y con él termina para la Universidad española un período de malestar y esferescencia. Hasta hace muy poco se esgrimía en sus claustros con tónica frecuencia el mito liberal como argumento y desenterraban añejos ídolos jacobinos. Anhelantes de entusiasmo y llenos de emoción asistimos a una etapa juvenil y española: la revolución nacional. Y en el ambiente polvoriento y turbio de la Universidad, han de ser oídos nuestros gritos juveniles cuan anuncio feliz de mejores días.

Con entusiasmo y rudeza, hemos de reducir a polvo los residuos del marxismo universitario, que no era más que un elemento de enlace entre la Universidad y las gentes de la Internacional, reunidas bajo la égida del compás y del triángulo.

Siglo y medio de liberalismo en España convirtieron nuestras magníficas instituciones universitarias, en recintos a los que concurrían quienes deseaban un título profesional, sin que un concepto finalista animara sus existencias grises, sin que un deseo misional alegrara sus vidas estériles y egoístas, sin que un pasado lleno de grandeza le animara a prepararse para gestas futuras.

No representaba la Universidad lo que en otros tiempos representaron las de Alcalá, la de Salamanca, la de Valladolid. No concebía la Universidad la idea del sacrificio. Y mientras que la juventud universitaria no comprendiera que la revolución universitaria tenía que partir de estas bases, serían estériles todos los esfuerzos que hicieran por ella.

La voz del deber llama a cruzada a los universitarios. No hay que caer en el error racionalista de la Ciencia por la Ciencia. La Universidad no puede ser solamente frío laboratorio de análisis e investigaciones.

Ha de ser asimismo, el lugar donde se encaucen nuestros impulsos juveniles por rutas de disciplina y abnegación, donde aprendamos a comprender la pequeñez del aislamiento y la supeditemos a la grandeza del conjunto, donde aprendamos a forjarnos para dar el rendimiento necesario a nuestro pueblo,

donde se nos impulse a continuar una misión ecuménica, universal, senda de la que fuimos desviados por gentes nacidas fuera del solar hispano...

Los momentos difíciles que atravesó la universidad, el malestar de esferescencia por falta de acomodamiento, la nerviosidad que nos hacía estar dispuestos a cada momento para la lucha, no había que separarla en nada de la anarquía política y del caos social que reinaba en el ambiente nacional. Eran los quejidos de la España resquebrajada que en su agonía luchaba por salvarse. Eran las consecuencias lógicas del fracaso de todo un sistema, de toda una cultura, de todo un Estado.

Trabásemos, pues, con ardor, con la fe que requiere esta obra universitaria, desinteresada y patriótica, que bajo el lema de estudio y acción, nos una a todos los estudiantes en un apretado haz de grandeza bajo el yugo de la disciplina; para llenar nuestras ansias de Hispanidad.

¡ARRIBA ESPAÑA!

España necesita su revolución: España necesita una revolución que le devuelva el sentido de un quehacer en el mundo y que la instale sobre una base social tolerable

(José Antonio Primo de Rivera)

Lotería patriótica de Sevilla

Con grandes premios en metálico.—Billete, 50 pesetas; dividido en décimos de 5 pesetas.—Sorteo el día 15 de Septiembre actual

Se ha puesto a la venta en nuestra provincia, los billetes de esta Lotería, esperando del patriotismo de sus habitantes, la más favorable acogida, remitiéndose billetes a los pueblos, a los organismos patrióticos y particulares que remitan su importe y gastos de correos a la Tesorería de Hacienda de esta provincia o a la Administración de Loterías de esta Capital.

Cáceres 3 de Septiembre de 1936.—El Tesorero de Hacienda, Arturo Matos.

El yugo y el haz de flechas

A mis discípulos falangistas

Corría el año 1469 y de una manera novelesca, disfrazado de arriero de mulas, penetraba en Castilla Fernando, Príncipe de Aragón, para celebrar sus bodas con Isabel la Católica. Por sorpresa y protegida por sus partidarios, tuvo lugar el matrimonio en Valladolid, ante la oposición de Enrique IV y de la nobleza levantista del reino. Desde esta fecha, la anarquía se apoderó de Castilla, la pluma del cronista Alonso de Palencia, pinta de mano maestra las convulsiones y la guerra intestina. Enrique IV, tan pronto reconocía a la Beltraneja como hija, como negaba su paternidad.

El infante don Alfonso, heredero de la corona y proclamado rey en Avila, muere de una manera misteriosa, probablemente envenenado. Isabel es desde este momento, la legítima Princesa de Asturias; quieren proclamarla reina pero se niega mientras viva su hermano; es reconocida por éste como Princesa y otra vez negada por el rey.

En esta situación muere en 1474 el Impotente, e Isabel levanta sus pendones en Segovia y en las ciudades del reino. Triste situación al subir al trono, el obispo de Coria describe en una carta histórica, con negras tintas, el estado de Castilla, la nobleza levantista, las ciudades sublevadas, el rey de Portugal contrae matrimonio con la Beltraneja en Plasencia, y sus tropas penetran por Zamora, Salamanca y Cáceres. Pero para España nacía un nuevo Sol en lontananza, empezaba a brillar para la humanidad entera, con luz propia en la historia, uno de los reinados más grandes y más gloriosos del mundo. Ausente en aquel momento de Castilla, don Fernando de Aragón, regresa precipitadamente, hombres odiosos habían hecho germinar en su corazón la envidia: Le decían que la reina había prescindido de él como rey, el cual, por otra parte, podía también alegar sus derechos para ser rey de Castilla.

Acude la reina a recibir al esposo, el hielo se rompe y el cariño de la esposa y de la madre triunfa de la envidia y reconquista el corazón del rey. De mutuo acuerdo nombran los reyes una Junta que preside el Cardenal Arzobispo de Toledo, en donde entran amigos de ambos, que pronuncian un fallo que dirime la contienda, que se conoce con el nombre de la Concordia de Segovia. En el fallo se ordena que todas las cédulas y pragmáticas reales se encabezarán a nombre de Isabel y de Fernando, que la justicia se administrara en nombre de los dos cuando estuviesen juntos e independientemente, cuando estuviesen separados, que las monedas llevaran en el anverso el busto de los príncipes, y símbolo del pacto fué el mote. «Tanto monta, monta Tanto, Isabel como Fernando», que quería decir, que más dá Isabel que Fernando, si es lo mismo Unido al mote un yugo y un haz de flechas.

Los que conozcan el claustro de San Gregorio de Valladolid, San Juan de los Reyes en Toledo y tantos otros monumentos de esta época, habrán visto como el motivo decorativo de los frisos son el yugo y el haz de flechas, labrados en relieve con admirable primor.

En los reales y medios reales de plata anteriores a la conquista de Granada, en el reverso figura el símbolo, el yugo y el haz de flechas y en algunas acuñaciones rodeados de la leyenda latina. «Quos Deos conjunxit, homo non separet» (Lo que Dios une, los hombres no lo separen).

No parece, si no, que aquella excelsa princesa, previó el furo, (como en su testamento vió el valor de Africa) y de que algún día hijos espúreos querrian dividir España; pero hay que repetir el lema en estos momentos históricos, y con unción religiosa. Lo que Dios une, los hombres no lo separen.

El yugo ha sido símbolo de la unión en el matrimonio y así se ofrecía a la mujer visigoda al casarse. En el rito católico del matrimonio, en las velaciones, el sacerdote coloca a los contrayente el paño, que simboliza el yugo, que cubre la cabeza de la mujer y que cae sobre los hombros del hombre.

Es el yugo de los Reyes Católicos el símbolo de la unión de Castilla y de Aragón, bajo unos príncipes, que mediante un matrimonio realizan la unidad española. La flecha es el arma de combate más antigua que se conoce en todos los pueblos, y su simbolismo es la fuerza.

Falange, hombres unidos para un fin, que es santo, en nuestra España, tomó como emblema el yugo y el haz de flechas, y realizó una obra más de españolismo y de patria.

Ejército español, salvador de España, el de las virtudes acrisoladas, Falange española, tropa admirable de voluntarios, que reverdece los laureles de nuestros guerrilleros de la guerra de la Independencia, manes del Empeñinado, Espoz y Mina, Julián Sanchez, Agustina de Aragón, Malasana y tantos otros, que en sus tumbas se estreñecieron de alegría, vuestros biznietos realizan la misma obra que vosotros realizásteis en 1808.

Ejército, Falange, solo el símbolo del pueblo honrado y trabajador, que da su sangre generosa por España y por la Humanidad. El poeta cantará tus hazañas, la historia escribirá con pluma de oro tu gesta inmortal. Un sol en tu gesta como en el reinado de los Reyes Católicos, principia a brillar, amanece una España grande, generosa y humana.

¡Arriba España!

Vacunando sus pjaras con los

"PRODUCTOS LEDERLE"

la peste y el mal rojo, no podrán destruir las

Deposito:

Farmacia Boaciña

CACERES

JAVIER

FOTOGRAFO

Fotografía:

Pintores, núm. 12

Teléfono, 268

CACERES

La Mallorquina

Los mejores helados y bocadillos en esta casa
Especialidad en Yemas de San Jorge

Ezponda, 4. — CACERES — Teléfono 264

Casa de Socorro

En dicho Establecimiento benéfico han recibido asistencia facultativa las siguientes personas:

El soldado del Regimiento de guarnición en esta plaza José Delgado Cillán, de 22 años, natural de Puerto de Santa Cruz, es asistido de conjuntivitis.

Visita domiciliaria a la calle Sandes, número 3, para asistir a Benito Polo Villalobos, que padecía reacción sérica.

Visita a la Plaza de San Juan, número 13, para prestar asistencia al súbdito alemán Otto Springer. Se le inyectó morfina.

Alfredo Gallego de la Torre, de 25 años, soldado del Regimiento de Infantería de Argel número 27, que padecía quemaduras de primer grado en la mano izquierda.

CALZADOS PEÑA

EXTENSO SURTIDO Y BUEN PRECIO

BASILIO SÁNCHEZ ALCÓN

Teléfono, 277
CACERES

Casa Castaño

MORET, 7

NOTICIAS

El capitán de Infantería don Luciano López Hidalgo, nuevo Alcalde de Cáceres, nos envía un atento saludo, ofreciéndonos su cargo para todo cuanto sea en beneficio de los intereses generales de Cáceres.

A nosotros, el concepto tan elevado que del capitán López Hidalgo poseemos, nos hace esperar de él una gestión brillante y acertada desde el puesto a que, en recuerdo a su feliz actuación durante la Dictadura del glorioso general Primo de Rivera, ha sido elevado.

La Agrupación Artística Cacerense «Carlos Arniches», que en el pasado mes de Noviembre hizo su debut en el teatro «Liceo de Mérida», con lisonjero éxito, está organizando una función teatral para muy en breve, cuyo producto íntegro se destinará a engrasar la suscripción para el Ejército y la fuerza pública.

La sociedad Teatro de Cáceres, les ha cedido para tal objeto, gratuitamente el «Gran Teatro» y pronto podremos dar a conocer a nuestros lectores programa completo de la fiesta, que dado el fin a que se destina, esperamos ha de ser un completo éxito de taquilla.

- Cervecería -
- Café Expré -

TELEFONO, 197

¡Sarabia, no te entretengas..!

El parte oficial del enemigo

Transcribimos el parte oficial dado ayer tarde por el flamante ministro de la Guerra del Gobierno de Madrid, el pintoresco Sarabia.

Los lectores de Cáceres que están en posesión de la verdad y en contacto con sus testimonios más fehacientes, podrán juzgar de la categoría de las mentiras con que el Gobierno de Madrid engaña a sus inculatas huestes.

Dice así:

El hecho de que nuestro comunicado oficial de ayer hagamos referencia al frente de Talavera, no quiere decir que los rebeldes hayan llegado a las proximidades de aquella ciudad que está fuertemente defendida por las fuerzas leales.

Estas, en el frente de Extremadura, mantienen sus posiciones después de los duros combates de los últimos días. Nosotros no retrocedemos a pesar del impetu con que

el enemigo nos ataca, y mantenemos nuestras posiciones en el Puerto de San Vicente y Medellín.

Por otra parte, el alto mando ha creído conveniente fortificar las posiciones de las inmediaciones de Oropesa, donde nuestras fuerzas continúan conteniendo el avance de los revoltosos.

Estas fortificaciones de este frente, habrán de ser base para operaciones sucesivas.

Ya es bastante para juzgar.

¡Por lo visto, lo que el enemigo ha fortificado en la Plaza de Cáceres, donde todo el mundo puede ver los cañones de Oropesa y La Calzada!

Farmacia, Laboratorio y Droguería

P. Alonso Escribano Lozano

Plaza Mayor, 16 y 18. - Teléfono 247

Apartado, 96 : - : - : CACERES

Depositario para la provincia del Instituto de Biología y Sueroterapia **IBYS**

Ejemplos a imitar

La medicina bajo el régimen fascista

Sin comentarios por nuestra parte, puesto que el lector se los hará él solo, vamos a dar una sucinta descripción de la gran obra llevada a cabo en Italia bajo el Régimen Nacional actual, para la desaparición de la llamada «peste blanca», la Tuberculosis.

Al coger las riendas del poder el Duce, se encontró con el gravísimo problema de la Tuberculosis, que producía anualmente 60.000 muertos e invalidaba para el trabajo a seiscientos mil enfermos, con la disminución de producción consiguiente y el aumento de gasto para la curación y el sostenimiento de esta enorme cifra de enfermos, la mayoría jóvenes, y así empezó su obra, creando y estimulando los llamados Consorcios Provinciales Antituberculosos, para disminuir la morbilidad y la mortalidad.

Había que preocuparse de crear una raza fuerte y para eso había que defender a la infancia del desarrollo de tan traidora enfermedad, pues es donde tiene su origen, (aunque a veces hasta que no se llega a la edad juvenil, no haga su presentación) y acometer la obra más grande que ha hecho esta nación hermana, desde la implantación del régimen fascista. Muy grande de mayor efecto a los ojos del mundo habrá sido la desecación de las Lagunas Pontinas, trasformando esa antigua comarca insalubre, en una tierra de Promisión, donde la risa está en los labios de sus habitantes, sustituyendo al sufrimiento y a la enfermedad antiquísimos; pero mayor es acaso lo conseguido en el aspecto que citamos.

Véanlo los lectores. En 1924 producía la Tuberculosis, como ya hemos dicho 60.000 defunciones, o sea un 156 por 100.000 habitantes. En el primer quinquenio, en 1929 descendió la cifra de óbitos por esta causa a 50.169.

Así siguió bajando en el año 30, a 45.000, a 44.000 en el 31, 43.211 en el 32 y 35.420 en el 1933.

Que si así, refiriéndose a estos números de manera absoluta, se da todo el mundo cuenta del hecho citado, más será si nos referimos a porcentaje y vemos que de las 156 defunciones por 100.000 habitantes, desciende en el año 33 a 76, que supone una diferencia del 50 por 100 menos en tan solo 10 años de distancia.

¿Cómo ha conseguido éstos resultados ese estadista genial? Valiéndose de la leal colaboración de los técnicos y de la eficiencia de su poder creador al haber dado cima a las clínicas modelos sanatoriales de «Carlos Forlanini» del «Vialba», de «Sondalo», con un total de 9.400 puestos, a más de otros 31 sanatorios de no tanta magnitud.

Gasó en esta organización 600 millones de liras en un régimen mixto de aportaciones del Estado, enfermo y patrono, haga el lector el comentario como decimos al principio si las vidas salvadas valen o no la cantidad gastada.

Imitemos pues este régimen que se preocupa de crear una raza más fuerte, más vigorosa en un mañana próximo y lejano, dando generaciones que vuelvan a poner el nombre bendito de ESPAÑA, tan alto como estuvo y como estará muy pronto, ¡ARRIBA ESPAÑA!

Sucursal Sucesores de
--- Victor García ---

Especialidad en Pañería
Plaza Mayor, 21
Teléfono, 368 Cáceres

Propaguen LA FALANGE

Modas de París

La casa que más barato vende
Pintores núm. 12. — — — — — CACERES

LA NEUTRALIDAD DE FRANCIA

Boicot a los productos franceses

Un café que cambia de nombre

Zamora, 3, 8 m. — Ayer se congregó un nutrido grupo de personas ante el café de París de esta capital comentando los asuntos de la campaña nacional y muy especialmente la actitud de Francia y la ayuda taimada del gobierno Blum al gabinete soviético de Madrid.

Los reunidos en actitud poco pacífica, pidieron al dueño del café que variara el nombre del mismo que inmediatamente fué cambiado poniéndole el nombre de Café de Lisboa, haciéndose la corrección sobre la muestra por un pintor que figuraba entre la concurrencia.

Falange Española y el boicot

Madrid, 3, 8 m. — La Falange Española, en vista de la notoria mala fe con que procede el gobierno francés pro-

curando no respetar el pacto de no intervención, ha acordado aconsejar a sus afiliados el boicot de todos los productos franceses.

Por todas las capitales ocupadas por el ejército español y aun en algunas de las que se encuentran en poder de los rojos, han repartido prospectos invitando al boicot.

Del famoso viaje

París, 3, 8 m. — Entre las personas visitadas durante su estancia en París por los enviados del Frente Popular Español, la Pasionaria, Domingo y Lara, una de ellas fué un alto empleado del Ministerio de Industria de Francia.

Dicha visita ha sido muy comentada y es sintoma de cómo entiende Francia su famosa neutralidad.

Propague usted
LA FALANGE

FALANGE ESPAÑOLA DE LAS J. O. N. S. NACIONALSINDICALISMO

Nación. Unidad. Imperio.

1 Creemos en la suprema realidad de España. Fortalecerla, elevarla y engrandecerla es la apremiante tarea colectiva de todos los españoles: A la realización de esa tarea habrán de plegarse inexorablemente los intereses de los individuos, de los grupos y de las clases.

2 España es una unidad de destino en lo universal. Toda conspiración contra esa unidad es repulsiva. Todo separatismo es un crimen que no perdonaremos.

La Constitución vigente, en cuanto incita a las disgregaciones, atenta contra la unidad de destino de España. Por eso exigimos su anulación fulminante.

3 Tenemos voluntad de Imperio. Afirmamos que la plenitud histórica de España es el Imperio.

Reclamamos para España un puesto preeminente en Europa. No soportamos ni el aislamiento internacional ni la mediocritad extranjera.

Respecto de los países de Hispanoamérica, tendemos a la unificación de cultura, de intereses económicos y de poder. España alega su condición de eje espiritual del mundo hispánico como título de preeminencia en las empresas universales.

4 Nuestras fuerzas armadas —en la tierra, en el mar y en el aire—habrán de ser tan capaces y numerosas como sea preciso para asegurar a España en todo instante la completa independencia y la jerarquía mundial que le corresponde.

Devolveremos al Ejército de tierra, mar y aire toda la dignidad pública que merece y haremos, a su imagen, que un sentido militar de la vida informe toda la existencia española.

5 España volverá a buscar su gloria y su riqueza por las rutas del mar. España ha de aspirar a ser una gran potencia marítima, para el peligro y para el comercio. Exigimos para la Patria igual jerarquía en las flotas y en los rumbos del aire.

Estado. Individuo. Libertad.

6 Nuestro Estado será un instrumento totalitario al servicio de la integridad Patria.

Todos los españoles participarán en él al través de su función familiar, municipal y sindical. Nadie participará al través de los partidos políticos. Se abolirá implacablemente el sistema de los partidos políticos con todas sus consecuencias: sufragio inorgánico, representación por bandos en lucha y Parlamento del tipo conocido.

7 La dignidad humana, la integridad del hombre y su libertad son valores eternos e intangibles. Pero sólo es de veras libre quien forma parte de una nación fuerte y libre.

A nadie le será lícito usar su libertad contra la unión, la fortaleza y la libertad de la Patria. Una disciplina rigurosa impedirá todo intento dirigido a envenenar, a desunir a los españoles o a moverlos contra el destino de la Patria.

8 El Estado nacionalsindicalista permitirá toda iniciativa privada compatible con el interés colectivo, y aun protegerá y estimulará las beneficiosas.

Economía. Trabajo. Lucha de clases

9 Concebimos a España en lo económico como un gigantesco sindicato de productores. Organizaremos corporativamente a la sociedad es-

pañola mediante un sistema de sindicatos verticales por ramas de la producción, al servicio de la integridad económica nacional.

10 Repudiamos el sistema capitalista, que se desentiende de las necesidades populares, deshumaniza la propiedad privada y aglomera a los trabajadores en masas informes, propicias a la miseria y a la desesperación.

Nuestro sentido espiritual y nacional repudia también el marxismo. Orientaremos el ímpetu de las clases laboriosas, hoy descarriadas por el marxismo, en el sentido de exigir su participación directa en la gran tarea del Estado nacional.

11 El Estado nacionalsindicalista no se inhibirá cruelmente de las luchas económicas entre los hombres, ni asistirá impasible a la dominación de la clase más débil por la más fuerte. Nuestro régimen hará radicalmente imposible la lucha de clases, por cuanto todos los que cooperan a la producción constituyen en él una totalidad orgánica.

Reprobamos e impediremos a toda costa los abusos de un interés parcial sobre otro y la anarquía en el régimen del trabajo.

12 La riqueza tiene como primer destino —y así la afirmará nuestro Estado— mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. No es tolerable que masas enormes vivan miserablemente mientras unos cuantos disfrutan de todos los lujos.

13 El Estado reconocerá la propiedad privada como medio lícito para el cumplimiento de los fines individuales, familiares y sociales, y la protegerá contra los abusos del gran capital financiero, de los especuladores y de los prestamistas.

14 Defendemos la tendencia a la nacionalización del servicio de banca y, mediante las corporaciones, a la de los grandes servicios públicos.

15 Todos los españoles tienen derecho al trabajo. Las entidades públicas sostendrán necesariamente a quienes se hallen en paro forzoso.

Mientras se llega a la nueva estructura total, mantendremos e intensificaremos todas las ventajas proporcionadas al obrero por las vigentes leyes sociales.

16 Todos los españoles no impedidos tienen el deber del trabajo. El Estado nacionalsindicalista no tributará la menor consideración a los que cumplen función alguna y aspiran a vivir como convidados a costa del esfuerzo de los demás.

Tierra

17 Hay que elevar a todo trance el nivel de vida del campo, vivero permanente de España. Para ello adquirimos el compromiso de llevar a cabo sin contemplaciones la reforma económica y la reforma social de la Agricultura.

18 Enriqueceremos la producción agrícola (reforma económica) por los medios siguientes:

Asegurando a todos los productos de la tierra un precio mínimo remunerador.

Exigiendo que se devuelva al campo, para dotarlo suficientemente, gran parte de lo que hoy absorbe la ciudad en pago de sus servicios intelectuales y comerciales.

Organizando un verdadero Crédito Agrícola nacional, que al prestar dinero al labrador a bajo interés con la garantía de sus bienes y de sus cosechas le redima de la usura y del caciquismo.

Diffundiendo la enseñanza agrícola y pecuaria.

Ordenando la dedicación de las tierras por razón de sus condiciones y de la posible colocación de los productos.

Orientando la política arancelaria en sentido protector de la agricultura y de la ganadería.

Acelerando las obras hidráulicas.

Racionalizando las unidades de cultivo, para suprimir tanto los latifundios desperdiciados, como los minifundios antieconómicos por su exiguo rendimiento.

19 Organizaremos socialmente la Agricultura por los medios siguientes:

Distribuyendo de nuevo la tierra cultivable para instituir la propiedad familiar y estimular energicamente la sindicación de labradores.

Redimiendo de la miseria en que viven a las masas humanas que hoy se extienden en arañar suelos estériles, y que serán trasladadas a las nuevas tierras cultivables.

20 Empezaremos una campaña infatigable de repoblación ganadera y forestal, sancionando con severas medidas a quienes la entorpezcan e incluso acudiendo a la forzosa movilización temporal de toda la juventud española para esta histórica tarea de reconstruir la riqueza patria.

21 El Estado podrá expropiar sin indemnización las tierras cuya propiedad haya sido adquirida o disfrutada ilegítimamente.

22 Será designio preferente del Estado nacionalsindicalista la reconstrucción de los patrimonios comunales de los pueblos.

Educación nacional. Religión

23 Es misión esencial del Estado, mediante una disciplina rigurosa de la educación, conseguir un espíritu nacional fuerte y unido e instalar en el alma de las futuras generaciones la alegría y el orgullo de la Patria.

Todos los hombres recibirán una educación premilitar que les prepare para el honor de incorporarse al Ejército nacional y popular de España.

24 La cultura se organizará en forma de que no se malogre ningún talento por falta de medios económicos. Todos los que lo merezcan tendrán fácil acceso incluso a los estudios superiores.

25 Nuestro movimiento incorpora el sentido católico—de gloriosa tradición y predominante en España— a la reconstrucción nacional.

La Iglesia y el Estado concordarán sus facultades respectivas, sin que se admita intromisión o actividad alguna que menoscabe la dignidad del Estado o la integridad nacional.

Revolución Nacional

26 Falange Española de las J.O.N.S. quiere un orden nuevo, enunciado en los anteriores principios. Para implantarlo, en pugna con las resistencias del orden vigente, aspira a la revolución nacional.

Su estilo preferirá lo directo, ardiente y combativo. La vida es milicia y ha de vivirse con espíritu acendrado de servicio y de sacrificio.

27 Nos afanaremos por triunfar en la lucha con solo las fuerzas sujetas a nuestra disciplina. Pactaremos muy poco. Sólo en el empuje final por la conquista del Estado gestionará el mando las colaboraciones necesarias, siempre que esté asegurado nuestro predominio.

Cámara Oficial de Comercio e Industrias de la provincia de Cáceres

Esta Cámara, integrada por elementos que siempre han mostrado su incondicional apoyo a cuanto suponga bien para nuestra querida Patria, desea que de este indiscutido hecho, quede constancia en la documentación que obre en su archivo, y por dicha razón, y siendo estos momentos en que es necesario expresar de manera fehaciente, nuestro amor a España, quiere y espera de todos sus electores, industriales y comerciantes de la demarcación, que no dudamos estarán al lado del movimiento salvador de la Patria, representado por la Junta de Defensa Nacional de Burgos, se personen en la Secretaría de esta Cámara, donde existen pliegos en que estamparán su firma los que presten su entusiasta adhesión a la gran obra de reconstrucción nacional, que ha tenido el alto honor de tomar a su cargo nuestro glorioso Ejército. Así mismo, espera esta Cámara de todos sus electores, el mejor y más decidido apoyo a tan patriótica empresa, para lo cual desea no exista un solo elector que no haya contribuido con donativos a las diferentes suscripciones abiertas en favor del Ejército.

¡Viva España!
Nota.— Los electores de fuera de la capital, harán patente su adhesión mediante su firma en pliegos que abrirá cada industrial o comerciante que pague mayor cuota contributiva y una vez recogida las firmas enviará el citado documento a esta Cámara de Comercio.

Nuevo servicio de trenes

La Compañía de los ferrocarriles del Oeste de España, nos envía la siguiente nota, que por considerarla de gran interés, damos a la publicidad:

«A partir del día 26 de Agosto último y hasta nuevo aviso, se ha puesto en circulación un tren diario que partiendo de Hendaya, pasa por Medina a las 3'35; de Salamanca, a las 6'15; de Plasencia Empalme, a las 11'18; de Arroyo, a las 1'47; llegando a nuestra Ciudad, a las 13'55, saliendo a las 14'35 para Mérida, que llega a las 16'02, de donde sale a las 16'17 para llegar a Zafra a las 17'54 y a Sevilla a las 22'04, haciendo el regreso de Sevilla a las 7'40 para llegar a Mérida a las 14'10, de donde saldrá a las 15'45, llegando a Cáceres a las 15'45, teniendo su salida a las 16 y llegada a Arroyo a las 16'25, para salir a las 16'35, llegando a Empalme a las 18'37, de donde saldrá a las 18'47, y de Béjar, a las 21'25, para llegar a Salamanca a las 23'39, de donde saldrá a las 23'56, haciendo su entrada en Medina a las 2'39, continuando así a Hendaya.

El tren número 122 de las 13 a Salamanca y más allá, ha sido suprimido; y el número 1.703, de viajeros para Mérida, de las 17'10, repuesto circulará diariamente; continuando circulando también, diariamente, el 144, de las 15'50 a Valencia, de donde sale de regreso a las 8'23 para llegar a ésta a las 11'30.

Leausted
LA FALANGE

De Badajoz hacia Madrid Crónicas y leyendas de la campaña salvadora de España

De nuestro corresponsal oficial
Edmundo Pacifici «Edelson»

I
Después de la toma de Badajoz, que quedará en la Historia como un hecho de armas importantísimo por la simple razón que por primera vez en la vida se ha registrado una fortaleza tomada a arma blanca. Esto lo dijo el muy triste teniente coronel Puydengola, que tomando las de villadiegos, dejó los acobardados milicianos de frente a la tropa arrolladora del Tercio.

Salió de Badajoz el 19 a las cuatro y media de la tarde para Mérida. Las campañas habían recuperado su aspecto tranquilo y las espigas que antes se habían doblado al paso de nuestras tropas, ahora se erguían para saludar y contribuir con su fruto al sostenimiento de nuestro valiente ejército. Al llegar a Mérida la Roja, fui sorprendido por el aspecto guerrero que ante mis ojos se ofrecía. Camiones, soldados, cañones, llenaban por completo la Plaza Mayor en espera de órdenes para seguir adelante. Efectivamente, la tarde del día 21 después de pasar revista a sus tropas el teniente coronel de la Laureada don Félix Rolando de Tella, pronunció una vibrante alucución que tuvo la virtud de conmovier y exaltar los espíritus de la fuerza que le escuchaba. A las once de la noche con estrépito ensordecedor, emprendieron el camino de Naval Moral de la Mata, pasando por Cáceres, a la una de la noche.

En Trujillo nos detuvimos para tomar gasolina para nuestros coches. Llegamos a Naval Moral, bajo una lluvia de balas, tanto de cañones como de aeroplanos. Tuve el honor de conocer al enérgico y valiente comandante Belda, que con el 27 Regimiento Argel, resistía hacia doce días el fuerte ataque de los marxistas, habiéndoles cogido a éstos, un tanque blindado, último grito de la mecánica francesa. A la llegada del Tercio, el enemigo tuvo que retirarse a la fortaleza del Castillo de Belvis de Monroy y con sus dos cañones escarabados querían hacerse fuertes, creyendo que los que habían llegado eran unos cuantos colegiales en vacaciones.

El avance estratégico de nuestros legionarios, apoyados con el continuo fuego de nuestras baterías, no daba tiempo a nuestros enemigos ni para soplar la nariz. Efectivamente, después de haber levantado los puños y vitoreado a Lenin, huyeron a gran velocidad, dejando sus cañones y llevándose prisioneras a las pobres gallinas del pueblo. El día 24 en su tarde, bajo un sol abrasador y el continuo bombardeo de los aeroplanos, un Tabor y el batallón de Argel, al que yo iba unido, ocupó el Castillo, ya solitario y desmantelado. Proseguimos nuestra marcha hacia Millanes de la Mata, donde permanecemos dos días para proteger el lado derecho de la columna Castejón, que avanzaba hacia Oropesa.

El día 29 a las seis de la mañana, después de atravesar con los camiones la poca distancia que nos separaba,

llegamos a Valdehúncar, donde nos esperaba otra sinfonía melódica como la de Naval Moral, a base de cañones y aeroplanos que rechazaba el enemigo hacia Oropesa. Bajé del coche en que viajaba en compañía del Capitán Médico y otro señor, Ricardo Becerro Bengoa, y di una vuelta para inspeccionar el pueblo, para conocer las bajas y ver el vandalismo de los marxistas.

La Iglesia estaba como de costumbre destruída, y en los alrededores del pueblo numerosos cadáveres de milicianos que fueron sorprendidos por nuestros Regulares, mientras defendían el pueblo con una garrafa de vino al lado, que seguramente se llevaron para infundirse valor.

En las casas notábanse los desperfectos de las bombas de los aeroplanos y del obús de los cañones. Me sorprendió una escena dolorosa de una madre, que enloquecida buscaba a su hijo, que seguramente los rojos le habían arrancado de su maternal cariño.

El día se iba muriendo, y los soldados acá y allá tumbados, buscaban el sueño reparador. Las máquinas de guerra subidas en los camiones, marchan hacia Oropesa, donde harán oír su voz de justicia y de libertad. La luna un poco roja y como salpicada de la sangre de tanto inocente, que esta horda inhumana han sacrificado, en el subir hacia el cielo, se va esclareciendo para infundir la tan deseada tranquilidad por esta humilde gente, que tan terrible cautiverio han sufrido.

El despertar del nuevo día, ya nos encuentra en el camino de Oropesa. Durante la noche, la tropa del Tercio y Regulares que iba a la vanguardia, hicieron doscientos prisioneros entre los fugitivos y varios cañones.

En las cercanías de Oropesa, empezó el avance, cosa extraña, pues de parte del enemigo no hubo ninguna resistencia, lo que motivó la entrada rapidísima de nuestra tropa en la ciudad medio desierta, pues las pocas personas que habían quedado, nos recibieron con muestras de gran alegría.

Curioso como todos los periodistas, pude informarme que la noche anterior, un aeroplano enemigo había bombardeado Oropesa, creyendo que nuestras fuerzas ya estaban allí y los marxistas preparados para defenderla como de costumbre defendían sus posiciones, al verse bombardeados por sus mismas aviación, y creyendo era la nuestra, se habían dado la fuga.

Durante el día, la tropa tomó su merecido descanso, para poder seguir hacia Talavera de la Reina; y de ésta dará amplia información en mi próxima crónica.

Oropesa, 30 1936.

Imprenta y Encuadernación
García Floriano Cumbreño
Calle de Carrasco, 40
CACERES